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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Crisis de agua pone en alerta a algunas entidades del país 
La escasez se agudiza en el norte, como en la zona metropolitana de Monterrey; en el Valle de 
México van por reducir el suministro 

 
Pactan muralla contra cambios a Constitución 
Definen hoja de ruta rumbo a 2024 

 
Deja 40% luz cara y migra a la solar 
Huyen de altas tarifas de CFE 

 
Oposición cierra la puerta a toda reforma constitucional 
Marko Cortés confirma la coalición con el PRI de Alejandro Moreno, quien se dice “hombre de 
una pieza”, rumbo a las elecciones de Coahuila, Estado de México y 2024; “AMLO no nos 
dividirá”, advierten 

 
Argentina se lanza contra OEA y BID a nombre de 32 países 
Fernández critica con dureza a EU por excluir a naciones 

 
Ven renuencia de la inflación a ceder terreno 
INEGI. Alza de precios en alimentos impulsó el INPC a máximos de 21 años en la segunda 
quincena de mayo 

 
Las compañías mexicanas dejaron de invertir en el extranjero en 2021 
Desde 1995 no había registros anuales negativos 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Promete AMLO fondos a Alcaldes; les pide ayuda para obras  
https://www.reforma.com/promete-amlo-fondos-a-alcaldes-les-pide-ayuda-para-
obras/ar2417681 
Oaxaca. - El Presidente Andrés Manuel López Obrador reconoció que el 
Gobierno federal está muy ocupado para responder a la emergencia 
provocada por el Huracán "Agatha", y se comprometió a entregarle dinero a 
los Alcaldes de los 31 municipios afectados para que ellos realicen las obras 
de reconstrucción de caminos y centros de salud. 
"Sí es mucho el daño y no alcanza, van avanzando y conforme se va 
haciendo la obra, se lleva a cabo una supervisión y se les da otra parte hasta 
que la concluyan, pero ustedes, porque nosotros no podríamos solos", dijo 
en la presentación del programa en el 98 Batallón de Huatulco. 
 
Nos sumaremos a la alianza para la reactivación regional: SRE  
https://www.jornada.com.mx/2022/06/10/politica/002n2pol 
México se sumará a los países firmantes de la iniciativa anunciada por el 
presidente de Estados Unidos Joe Biden para la creación de la Alianza de las 
Américas para la Prosperidad Económica. El miércoles, en la inauguración 
de la novena Cumbre de las Américas, Biden propuso el pacto para 
fomentar el crecimiento de las economías de la región, dando prioridad a 
los enfoques que disminuyan la desigualdad entre las sociedades, protejan 
a las personas más vulnerables y fomenten la creación de empleos bien 
remunerados. Esta iniciativa busca impulsar la innovación en los sectores 
público y privado, así como abordar el cambio climático mediante la 
inversión con estrategias enfocadas en la resiliencia y la sustentabilidad. 
 
México firma declaración para protección del océano en 
Cumbre de las Américas  
https://www.milenio.com/politica/mexico-firma-declaracion-para-proteccion-del-oceano 
México firmó la declaración Panel: América por la Protección del Océano, en 
el marco de la Novena Cumbre de las Américas. En la declaración también 
participan Costa Rica, Chile, Panamá, Perú, Canadá y Estados Unidos.  
“Me parece muy oportuna la firma de este documento que plantea el que 
tengamos un plan de acción que proteja el 100 por ciento el océano, bajo la  
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jurisdicción de cada uno de los países que estamos aquí”, detalló el 
secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, durante la firma de la 
declaración. Ebrard consideró que probablemente se trata del compromiso 
más avanzado y específico verificable en todo el mundo en la materia.  
 
En pie, norma para verificar autos: Economía  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/en-pie-norma-para-verificar-autos-economia 
La Secretaría de Economía prepara modificaciones a los artículos 
transitorios de la Norma Oficial Mexicana (NOM) 236-SE-2021, los cuales se 
van a publicar antes del 31 de octubre, cuando entrará en vigor la 
normatividad. El titular de la Unidad de Normatividad, Competitividad y 
Competencia de la dependencia, Jesús Cantú, dijo que “mínimo va a haber 
algunos ajustes” a la norma, la cual establece la revisión físico-mecánicas 
para los autos particulares mayores a cuatro años de antigüedad. 
El mes pasado, el presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que no va 
a permitir que la norma sea una carga para los propietarios de coches. 
 
Va por México cierra la puerta a toda reforma  
https://www.milenio.com/politica/va-por-mexico-cierra-la-puerta-a-toda-reforma 
Los dirigentes de PAN, PRI y PRD confirmaron su alianza Va por México de 
cara a las elecciones de 2023 y 2024 pese a los “ataques del gobierno federal” 
y anunciaron una “moratoria constitucional” para impedir que se apruebe 
cualquier reforma, adición o modificación a la Constitución. El panista Marko 
Cortés acusó que el presidente Andrés Manuel López Obrador busca dividir 
a la oposición y que la democracia vive una amenaza permanente desde 
Palacio Nacional. Detalló que, ante la “cerrazón” al diálogo del Ejecutivo 
federal, la coalición presentará la moratoria. “Durante el tiempo que resta de 
esta Legislatura no se aprobará cualquier modificación a la Constitución que 
atente contra la democracia mexicana”, sostuvo en conferencia de prensa 
conjunta con Alejandro Moreno y Jesús Zambrano después de los comicios 
del 5 de junio, en los que ganaron dos de seis estados.  
 
Crisis de agua pone en alerta a algunas entidades del país  
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/crisis-de-agua-pone-en-alerta-algunas-
entidades-del-pais 
Debido a que por tercer año consecutivo el Sistema Cutzamala se encuentra 
por debajo de 20% de abastecimiento de la media histórica, la Comisión  
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Nacional del Agua (Conagua) está programando disminuir el 
abastecimiento de 15.3 a 14.1 metros cúbicos por segundo en la Zona 
Metropolitana del Valle de México. El director general del Organismo de 
Cuenca de Aguas del Valle de México de Conagua, Víctor Javier Bourguett 
Ortiz, dijo que las cosas no pintan del todo bien para el Sistema Cutzamala, 
ya que por tercer año consecutivo se encuentra por debajo del nivel de su 
abastecimiento. 
 
Con inflación mayor a 8%, 4 de 6 estados donde hubo 
elecciones  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/inflacion-pega-mas-en-estados-que-van-renovar-
gobierno 
Candidatos que ganaron las elecciones el pasado domingo deberán asumir 
la gubernatura de entidades con alta inflación. Cuatro de los seis estados 
que tendrán un nuevo gobierno reportan un alza anual de precios superior 
a la media del país, de acuerdo con datos publicados por el Inegi. 
A nivel nacional, la inflación en 22 entidades se ubicó por arriba del nivel de 
7.65% reportado en mayo para todo el país. Entre dichos estados destaca 
Oaxaca, donde la inflación llegó a 9.86%, la tasa anual más elevada a escala 
nacional. Junto con Aguascalientes, Durango, Hidalgo, Quintana Roo y 
Tamaulipas fueron las entidades donde se llevaron a cabo elecciones para 
gobernador. 
 
Deja 40% luz cara y migra a la solar  
https://www.reforma.com/deja-40-luz-cara-y-migra-a-la-solar/ar2417739?v=2 
Un 40 por ciento de los usuarios residenciales que pagaban las tarifas 
eléctricas más caras de la CFE, las de alto consumo (DAC), evitó sus grandes 
cuentas de luz mediante la instalación de paneles solares, principalmente. 
A diciembre pasado, la CFE tenía 167 mil 859 clientes DAC a nivel nacional, 
110 mil 453 menos que al cierre de 2020, de acuerdo con un informe de la 
empresa estatal. La caída llega al 64 por ciento si se compara con los 470 
mil 280 usuarios de alto consumo que la CFE tenía en 2019. 
Luis Plata, de Girasolve Energy, explicó que las altas tarifas DAC, que se han 
venido incrementando, han hecho más rentables los paneles solares, cuyos 
costos han registrado una reducción histórica, tienen beneficios fiscales y su 
inversión se recupera en unos dos años. 
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Semovi vigilará que transportistas cumplan condiciones para 
alza en tarifa: Batres  
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/operativos-alza-tarifa-cdmx-semovi-verificara-
que-transportistas-cumplan-condiciones 
La Secretaría de Movilidad emprenderá operativos para verificar que los 
transportistas cumplan con las condiciones que estableció el gobierno de la 
Ciudad de México para el aumento de un peso a la tarifa de combis, 
microbuses y autobuses, informó el secretario de Gobierno, Martí Batres. 
En entrevista con Excélsior Digital, Batres dijo que estos operativos iniciarán 
a la par que la entrada en vigor de la nueva tarifa, es decir, a partir del 15 de 
junio, por lo que aquellos que no cumplan con las medidas que exige el 
gobierno de la CDMX podrían perder la concesión. “Estamos abordando el 
tema de una manera integral y también considerando el factor social”, 
destacó al funcionario al señalar que las tarifas del Metro, Metrobús, 
Cablebús, Tren Ligero, Trolebús y la RTP se mantienen sin cambios. 
 
Critican 32 países a la OEA, al BID y los vetos  
https://www.jornada.com.mx/2022/06/10/politica/002n1pol 
Los Ángeles. El presidente de Argentina, Alberto Fernández, criticó 
fuertemente ayer la exclusión de Cuba, Venezuela y Nicaragua de la novena 
Cumbre de las Américas, y exigió la restructuración de la Organización de 
Estados Americanos (OEA), removiendo de inmediato a quienes la 
conducen. A las críticas a las que se sumó el primer ministro de Belice, John 
Briceño, el presidente Joe Biden respondió: A pesar de algunos desacuerdos 
relacionados con la participación, en los asuntos sustanciales lo que escuché 
fue casi unidad y uniformidad. No precisó a que asuntos sustanciales se 
refirió. Como adelantó antes de su viaje a Estados Unidos, Fernández habló 
en su calidad de líder de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y 
Caribeños (Celac), integrada por 32 países y a la que pertenecen las naciones 
excluidas. 
 
Buscó Biden unidad en Cumbre; halla reclamos  
https://www.reforma.com/busco-biden-unidad-en-cumbre-halla-reclamos/ar2417631?v=4 
El Presidente de Estados Unidos, Joe Biden, intentó presentar una visión 
unificadora para el Hemisferio Occidental, pero la Cumbre de las Américas 
se convirtió rápidamente en un ámbito de abierto descontento, dejando al 
descubierto las dificultades que enfrentan América del Norte y del Sur para 
lograr consenso en asuntos de migración, economía y clima. 
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"No hay ninguna razón por la que el Hemisferio Occidental no pueda ser la 
región más progresista, más democrática, más próspera, más pacífica y 
segura del mundo'', dijo Biden. "Tenemos un potencial ilimitado". 
Sin embargo, poco después de sus declaraciones, el Primer Ministro de 
Belice, John Briceño, criticó públicamente la decisión de Estados Unidos de 
excluir a algunos países y el persistente embargo a Cuba. 
 
Trump incitó "intento de golpe", dice comité de asalto al 
Capitolio  
https://www.excelsior.com.mx/global/trump-incito-intento-de-golpe-dice-comite-de-
asalto-al-capitolio/1520068 
El comité que investigó el asalto al Capitolio de Estados Unidos en 2021 
expuso este jueves que el entonces presidente Donald Trump estaba en el 
centro de lo que escaló a un "intento de golpe de Estado" para quedarse en 
el poder. En una presentación televisada en horario de máxima audiencia 
de las conclusiones de su investigación, el comité especial trata de persuadir 
a un país dividido de la existencia de un complot aun en curso y orquestado 
por Trump, para revertir el resultado de las elecciones de 2020 que ganó Joe 
Biden. El presidente Trump convocó a la turba, reunió a la turba y encendió 
la llama de este ataque", dijo la vicepresidenta republicana del panel, Liz 
Cheney, en su discurso de apertura. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/hay-tiro-pero-en-el-pri 
En el Partido Revolucionario Institucional siguen las sacudidas. El motivo 
más reciente de queja es la falta de consenso en la toma de decisiones. Una 
parte importante de la bancada tricolor en el Senado, nos hacen notar, 
mostró su molestia por el anuncio de la “moratoria constitucional” de la 
coalición Va por México, firmada por Mario Zamora sin haber consultado a 
sus compañeros legisladores. Entre los que expresaron inconformidad por 
la forma de proceder estuvieron la excanciller Claudia Ruiz Massieu, quien 
dejó en claro que no se les consultó en absoluto, y el exsecretario de 
Gobernación Miguel Ángel Osorio Chong, quien dijo desconocer el 
documento presentado por la alianza. ¿Quién dice que no hay tiro? 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-06-10/op228129 
¡AH, CARAY! El gobernador Enrique Alfaro no se deja engatusar por el canto 
naranja de las sirenas, como algunos dirigentes de Movimiento Ciudadano. 
El jalisciense reconoció que su partido está lejos de ser una fuerza realmente 
nacional. 
SI BIEN consideró que MC tuvo avances en las elecciones del domingo, 
Alfaro admitió que están lejos de ser la opción para el electorado que 
presume Dante Delgado. Inclusive, le bajó a la cerrazón naranja y se declaró 
abierto a la posibilidad de establecer alguna alianza hacia el 2024. 
HABRÁ que ver si al final se impone la visión aliancista de Alfaro, o la idea de 
ir como el llanero solitario. Por cierto, ¿a quién le ayuda Dante Delgado con 
su incesante golpeteo verbal a la menguada alianza de la oposición? ¿Con 
quién quiere quedar bien? Son preguntas. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1399 
Que la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, presidida 
por el priista Rubén Moreira, fue convocada a reunión el próximo martes 14 
por la tarde para atender diversas resoluciones de la Suprema Corte y del 
Tribunal Electoral, aunque la resistencia de la mayoría de Morena, 
encabezada por Ignacio Mier, a acatar las sentencias judiciales anticipan un 
ríspido debate en dos asuntos: la instrucción de fundamentar el recorte de 
5 mil millones de pesos al presupuesto del INE y el mandato de asignar un 
lugar a Movimiento Ciudadano en la Comisión Permanente del Congreso 
de la Unión. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Los copilotos de la debacle (II)  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/los-copilotos-de-la-debacle-
ii 
Ayer en esta columna le revelé que la crisis aérea en México tiene un piloto 
responsable… pero también varios copilotos. Que la Agencia Federal de 
Aviación Civil tiene al frente al general del Ejército Carlos Antonio Rodríguez 
Munguía, quien ha fracasado en su intento de recuperar la Categoría 1 de 
seguridad aérea para México y que su gestión y su dependencia están, 
según fuentes oficiales, en medio de señalamientos de ineptitud y 
corrupción. 
 
Mario Maldonado 
Las “corcholatas” Rosa Icela y Claudia  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/las-corcholatas-rosa-icela-y-
claudia 
La fórmula que Andrés Manuel López Obrador prepara hace varios meses 
para retener el gobierno de la Ciudad de México es muy parecida a la que 
mantiene en la elección federal. Mientras Claudia Sheinbaum sigue 
encabezando sus preferencias personales para relevarlo en la Presidencia, 
la apuesta por la capital del país es la actual secretaria de Seguridad 
Ciudadana federal, Rosa Icela Rodríguez. 
 
Sergio Sarmiento 
Quemar brujas  
https://www.reforma.com/quemar-brujas-2022-06-10/op228131 
"Los puritanos no se ríen, excepto a la vista de una bruja que se quema". 
John Derbyshire 
Durante siglos a las mujeres las quemaron por brujas. Ahora las acusan de 
"beneficiarse de la explotación sexual" y las meten a la cárcel por décadas, 
violando sus derechos y los de sus hijos. Duele el caso de Claudia Ivonne 
Sánchez Mayorga, una mujer encarcelada desde 2013 por el delito de haber 
trabajado como empleada administrativa del Solid Gold, un bar de table 
dance. 
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Carlos Marín 
Contratar al GIEI, muy grave error  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/contratar-al-giei-muy-
grave-error 
Lo peor que pudieron hacer Enrique Peña Nieto y Andrés Manuel López 
Obrador fue confiar el caso Iguala a instancias internacionales (y algunas 
nacionales) que tienen secuestrada en su discurso ideológico la legítima 
causa de los derechos humanos y no haber confiado en las instituciones 
autónomas que demostraron eficacia y eficiencia. Es el caso de la Comisión 
Nacional anterior que se le entregó (para que la degradara) a la señora 
Rosario Piedra.  
 
Joaquín López-Dóriga 
La oposición, hasta 2030. Y a ver…  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/la-oposicion-hasta-
2030-y-a-ver 
No, no somos nosotros, eres tú. Florestán  
La coalición opositora al presidente Andrés Manuel López Obrador no ha 
ganado mucho, al contrario, en los últimos procesos electorales. Solo puede 
presumir de las nueve alcaldías en Ciudad de México en 2021 y los 
municipios conurbados con Estado de México, además de haber logrado 
romper la mayoría calificada, que no la simple, en la Cámara de Diputados.  
 
Enrique Quintana 
Dos mitos electorales: programas sociales y ‘el nuevo PRI’  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/06/10/dos-mitos-
electorales-programas-sociales-y-el-nuevo-pri/ 
Se ha convertido en un lugar común el señalamiento de que los programas 
sociales son determinantes en un voto favorable a Morena. 
Y también se dice con cierta frecuencia que Morena se va a convertir en el 
“nuevo PRI”. 
Ninguna de las dos afirmaciones es correcta. 
De acuerdo con la información que resultó de las encuestas de salida 
levantadas por El Financiero el domingo pasado, la existencia de programas 
sociales influye, pero ni lejanamente es determinante del sentido del voto 
de los ciudadanos. 
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Raymundo Riva Palacio 
El voto en las narcozonas  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/06/10/el-voto-en-
las-narcozonas/ 
Públicamente, el crimen organizado no intervino en las elecciones del 
domingo pasado. Pero en privado, altos funcionarios federales y estatales 
dicen lo contrario. No hubo una violencia abierta y generalizada, como se 
especuló la víspera, pero no significa que no hubo acciones de grupos 
delincuenciales en Durango, Oaxaca y Tamaulipas. Cada una tuvo 
dinámicas diferentes, que muestran la complejidad del fenómeno del 
narcotráfico metiéndose activamente en procesos electorales. 
 
Darío Celis 
Crédito Real corre asesores y se la juega  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/06/10/credito-real-corre-
asesores-y-se-la-juega/ 
O ÁNGEL ROMANOS Berrondo trae un as bajo la manga, o algún acreedor 
de Crédito Real lo presionó a tal grado de tirar el acuerdo que esta semana 
se amarró previo a solicitar un Chapter 11 en Nueva York. 
Ayer, de manera unilateral, el todavía presidente del Consejo de 
Administración de la atribulada sociedad financiera de objeto múltiple, 
despidió a todos sus abogados y banqueros que lo estaban asesorando. 
Estamos hablando de DLA Piper que para esta cuenta lleva Raúl Farías, FTI 
Consulting que comanda Vicente González y Jefferies que encabeza 
Richard B. Handler. 
 
Martha Anaya 
Oposición desafía al presidente  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/6/10/oposicion-desafia-al-presidente-
412445.html 
Los dirigentes de la alianza opositora Va por México no solamente se alzaron 
de hombros ante los dichos y consejos del presidente Andrés Manuel López 
Obrador —de que había tiro entre PAN y PRI y que mejor deberían volver a 
sus orígenes—, sino que redoblaron su apuesta y desafiaron abiertamente 
al mandatario y su gobierno. Una “moratoria constitucional” anunciaron 
ayer, con sus dirigentes y coordinadores parlamentarios presentes, en un 
tono que sonaba a tambores de guerra. 
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Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/06/10/opinion/010o1pol 
Luego de la derrota electoral del pasado domingo, expresamente a causa 
de la presunta injerencia del gobierno federal en el proceso electoral y de la 
falta de diálogo con los opositores, éstos confirmaron ayer que realizarán 
una especie de huelga de dedos caídos en cuanto a temas constitucionales. 
No aprobarán, dijeron, ninguna propuesta morenista de adiciones, reformas 
o modificaciones a la Constitución, y los panistas, priístas o perredistas que 
presidan comisiones involucradas en las eventuales reformas sólo 
procesarán lo que operativamente sea necesario. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/06/10/opinion/008o1eco 
La Cumbre de las Américas se desarrolla en Los Ángeles, California, sin la 
presencia del presidente Andrés Manuel López Obrador, esto debido a que 
los anfitriones no quisieron invitar a los mandatarios de Cuba, Venezuela y 
Nicaragua. El canciller Marcelo Ebrard representa a López Obrador. Este es 
el tema del sondeo de esta semana. 
Metodología 
El sondeo fue distribuido por redes sociales. Participaron mil personas; en 
Twitter, 289; en El Foro México, 491, y en Facebook, 220. Usamos la app 
SurveyMonkey. Pueden participar todos, cualquiera que sea su ideología, no 
sólo los lectores de La Jornada o de la sección Dinero. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Los bioinsumos avanzan con fuerza en la pequeña, mediana y 
gran agricultura  
https://www.gob.mx/agricultura/prensa/los-bioinsumos-avanzan-con-fuerza-en-la-
pequena-mediana-y-gran-agricultura 
La producción y el uso de biofertilizantes y otros bioinsumos avanzan con 
fuerza y se evidencian como alternativa viable para la pequeña, mediana y 
gran agricultura a lo largo del país, afirmó el subsecretario de 
Autosuficiencia Alimentaria de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural, Víctor Suárez Carrera.  
El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural del gobierno de Michoacán, 
Cuauhtémoc Ramírez Romero, mostró un conjunto de experiencias vivas, 
en campo, que muestran cómo los microorganismos del suelo favorecen la 
retención y disponibilidad de nutrientes; contribuyen a mejorar la 
estructura del suelo; son una alternativa real para la nutrición de los cultivos 
y la salud de los ecosistemas; permiten el control biológico de plagas y 
enfermedades, y contribuyen a mitigar el cambio climático, a reducir los 
costos e incrementar la productividad. En la conferencia participó la 
encargada de Despacho de la Dirección de Estrategia Tecnológica del 
Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), quién habló de la 
coordinación interinstitucional entre este Consejo, las secretarías de 
Agricultura y Medio Ambiente, la Comisión Federal para la Protección 
Contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), la Procuraduría Agraria y otras 
dependencias, a fin de avanzar en la transición agroecológica, motivados en 
principio por el decreto presidencial del 31 de diciembre de 2020, el cual 
ordena una eliminación gradual del glifosato en México. 
 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/06/09/opinion/012o1pol 
En su cuenta de Twitter (@Universodelroc2), el movimiento social agrupado 
en torno a la defensa de la Sierra de San Miguelito, en San Luis Potosí, 
planteó: ¿Será ésta la más alta traición de funcionarios del gobierno federal 
a la 4T? Las mafias empresariales de la ultraderecha corrompiendo una 
burocracia de paquidermos inútiles. Vergüenza les debería dar. 
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Los señalamientos no se refieren a la Sierra de San Miguelito, a la que el 
Presidente de la República asignó la condición de área natural protegida 
(aunque las inmobiliarias interesadas en hacer ahí fraccionamientos de lujo 
siguen maniobrando, a la espera de que se vaya López Obrador y, dicen, se 
revierta todo), sino a La Pila, una delegación de la ciudad capital del estado, 
donde empresarios disfrazados de ejidatarios pretenden despojar de mil 
888 hectáreas a los campesinos auténticos, para establecer el parque 
logístico más importante de Latinoamérica. Entre otras marrullerías, tales 
empresarios pretendieron que el Registro Nacional Agrario 
(www.gob.mx/ran, adscrito a la Sedatu) diera validez y asentara en sus 
archivos un acta falsificada, hechiza, de dominio pleno sobre las mil 888 
hectáreas. Así lo denunciaron los ejidatarios: El RAN se niega a recibir 
informe para negar la inscripción emitida por la Procuraduría Agraria. 
Días atrás, en el mismo caso de La Pila, había sido destituido el 
representante de esa procuraduría en San Luis Potosí, Ernesto Rendón 
Aguilar, acusado de servir a los empresarios. Ahora se ha detectado que 
hubo un pago de 4 millones de pesos a altos funcionarios del ramo agrario 
para facilitar el despojo de tierras comunales. Es de suponerse que las 
autoridades federales esclarecerán este asunto e irán a fondo contra los 
delictivos simuladores y sus aliados en la representación gubernamental en 
San Luis Potosí. 
 
Reconocen el derecho de los «Pueblos Indígenas» a preservar 
su identidad propia y decidir sobre su vida presente y futura  
https://encontacto.news/2022/06/09/reconocen-el-derecho-de-los-pueblos-indigenas-a-
preservar-su-identidad-propia-y-decidir-sobre-su-vida-presente-y-futura/ 
Estado de México. - Ante el pronunciamiento del Segundo Foro Estatal de 
Derechos indígenas, acerca de la autonomía y la libre determinación de los 
pueblos originarios, que conlleva su derecho para autogobernarse, a 
preservar una identidad propia y a decidir sobre su vida presente y futura, el 
representante de la Procuraduría Agraria en el Estado de México secundó 
que esto debe ser una lucha permanente de todos los ciudadanos 
mexicanos por rescatar, conservar y preservar la cultura, los usos y las 
costumbres de quienes nos dan pertenencia y nos han dado la vida. 
Durante el foro que tuvo lugar en el auditorio de la Cámara de Diputados, 
Gonzalo Gabriel Estrada Cervantes compartió la proposición de la iniciativa 
para la creación de un Órgano Autónomo de Atención a los Pueblos  
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Indígenas pues, dijo, aquí en el Estado de México existe esa capacidad y el 
congreso estatal, con el mayor número de miembros en el país, tiene que 
ser el más grande por la grandeza de arropar esta propuesta. 
 
Corredor Transístmico: Una comunidad oaxaqueña busca 
ahuyentarlo de sus tierras  
https://www.radioformula.com.mx/nacional/2022/6/9/corredor-transistmico-una-
comunidad-oaxaquena-busca-ahuyentarlo-de-sus-tierras-718851.html 
Oaxaca. - El Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT) partirá 
por la mitad la cintura más estrecha de México y plantará una decena de 
parques industriales en Oaxaca y Veracruz para atraer la inversión al sureste 
del país. Pero el proyecto insignia del presidente Andrés Manuel López 
Obrador enfrenta la negativa de algunas de las comunidades que habitan 
la región. En Puente Madera, agencia del municipio San Blas Atempa, 
Oaxaca, el pueblo se opone a la construcción en sus tierras comunales de 
uno de los 10 parques industriales proyectados para acompañar la llegada 
de la industria y el comercio internacional a la región, porque no están de 
acuerdo con la extracción de recursos naturales y la devastación de la zona 
que provocará. El monte El Pitayal, de propiedad comunal y con una 
extensión de 345 hectáreas, podría convertirse en un gigantesco almacén 
de mercancías si los comuneros de Puente Madera no logran su cometido: 
demostrar que la asamblea que aprobó la sesión de tierras comunales al 
Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec no fue legítima y que 
entre las firmas que dieron su beneplácito se cuentan las de personas 
muertas. La Procuraduría Agraria, sin embargo, refiere que las tierras ya no 
son comunales y que fueron adquiridas por el Corredor Interoceánico por 
medio de un contrato de compra-venta. 
 
Sin escrituras 60% del territorio veracruzano; atenderán rezago  
https://imagendeveracruz.mx/estado/sin-escrituras-60-del-territorio-veracruzano-
atenderan-rezago-/50193821 
Veracruz. - El 60% de las propiedades en el estado tienen escrituras, reveló 
la diputada plurinominal local Lidia Irma Mezhua Campos a su llegada a 
Coatzacoalcos, para formar parte de la sesión solemne del Congreso Local. 
"No tengo el dato, pero sí sé que en el distrito de Zongolica nos consideran 
las Altas Montañas, pues son las regiones más rezagadas en documentos, a 
la tenencia de la tierra, no tan sólo en ejidos, también en propiedad privada...  
 

https://www.radioformula.com.mx/nacional/2022/6/9/corredor-transistmico-una-comunidad-oaxaquena-busca-ahuyentarlo-de-sus-tierras-718851.html
https://www.radioformula.com.mx/nacional/2022/6/9/corredor-transistmico-una-comunidad-oaxaquena-busca-ahuyentarlo-de-sus-tierras-718851.html
https://imagendeveracruz.mx/estado/sin-escrituras-60-del-territorio-veracruzano-atenderan-rezago-/50193821
https://imagendeveracruz.mx/estado/sin-escrituras-60-del-territorio-veracruzano-atenderan-rezago-/50193821


 

 

 

 
se debe a los altos costos de la escrituración y un notario no pide menos de 
15 mil pesos", señaló la legisladora. Mezhua Campos señaló que comenzarán 
jornadas con la Procuraduría Agraria para atender a la población en rezago, 
siendo en Zongolica donde comenzarán, además que se contempla 
Acayucan. "Implementamos una estrategia con la Procuraduría Agraria, con 
el Registro Agrario Nacional, ya entre 7 y 8 de julio se lleva a cabo la primera 
jornada itinerante en Zongolica, ahí va a haber 200 ciudadanos a un 80% de 
su trámite, porque va a ir personal de los tribunales (para avanzar), logramos 
esa gran jornada, México la autorizó en la Procuraduría Agraria, va a haber 
al menos 200 ciudadanos que podrán tener sus escrituras", externó Mezhua 
Campos. 
 
Se desata riña entre trabajadores de Zapopan y desalojados 
junto al Arroyo Seco, durante protesta  
https://lider919.com/se-desata-rina-entre-trabajadores-de-zapopan-y-desalojados-junto-al-
arroyo-seco-durante-protesta 
Jalisco. - Una riña que no dejó personas lesionadas ni daños, se desató la 
mañana de este jueves en la colonia La Floresta de Zapopan, cuando 
alrededor de 50 personas afectadas por los desalojos y demoliciones de 
casas ubicadas junto al arroyo «El Seco», protestaron para exigir la 
reparación de los daños a las autoridades y recibieron reclamos de 
trabajadores que realizan la reconstrucción de un gavión en el sitio, explica 
el habitante Arturo López:  
«Dialogamos con los trabajadores, les dijimos que no era nada contra ellos, 
que solamente estamos cerrando accesos para hacer presión pública y que 
viniera alguien del gobierno, tenemos derecho a una manifestación pacífica. 
Cuando estábamos cerrando una calle, los mismos trabajadores nos 
aventaron las camionetas, fue lo ocasionó la riña; nadie ha llegado para ver 
lo que ha pasado, no hay respuesta de nadie, con el Gobierno Federal tiene 
15 días que nos cancelaron las mesas de diálogo, ¿por qué?, no sabemos, no 
hay ninguna información, no hay ningún comunicado que nos hayan dado 
por parte de la licenciada Katia Meave». 
Tras la riña y luego de horas de bloquear la obra pública de Zapopan, los 
afectados por los desalojos consiguieron la promesa de una mesa de trabajo 
el próximo martes 14 de junio en Palacio de Gobierno, donde esperan la 
atención de la Secretaría General de Gobierno, la Comisión Nacional del  
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Agua, la Sindicatura de Zapopan y la Procuraduría Agraria, donde esperan 
una solución para la reubicación y reparación del daño por parte de los tres 
niveles de gobierno. 
 
Trabajan con toda normalidad en la Procuraduría Agraria  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-hidalgo/2022/06/09/trabajan-con-toda-normalidad-
en-la-procuraduria-agraria/ 
Hidalgo. - “Hasta el momento estamos trabajando de una manera normal y 
no se tienen mayores indicaciones de parte de las autoridades superiores, 
pero, si es importante solicitar a los sujetos de derecho que acuden a las 
oficinas para que al momento de ingresar al edificio refuercen las medidas 
preventivas por la contingencia sanitaria, que no bajen la guardia y que se 
redoblen los esfuerzos necesarios que requieren las autoridades, expone el 
Residente de la Procuraduría Agraria en Huejutla de Reyes”, Octavio Juárez 
Castillo. Consideró que es elemental que todos de manera consciente no 
bajemos la guardia por la contingencia, que redoblemos esfuerzos, pues se 
sabe que últimamente se tienen nuevos casos de Covid en el país, por lo que 
es importante que todos cumplamos con las medidas sanitarias. 
 
Signará Ayuntamiento convenio con instancias agrarias en 
beneficio de ejidatarios morelianos  
https://tenenciasmorelia.com/signara-ayuntamiento-convenio-con-instancias-agrarias-en-
beneficio-de-ejidatarios-morelianos/ 
Michoacán. - Con el objetivo de conciliar el trabajo que realizan los tres 
niveles de gobierno en bien de los ejidatarios de Morelia, el gobierno de 
Morelia, a través de la Dirección de Desarrollo Ejidal que encabeza Alejandro 
Villafuerte Arreola, signará un convenio con el Registro Agrario Nacional y la 
Procuraduría Agraria. Así lo anuncio el funcionario municipal en entrevista 
con Tenencias Morelia, donde habló sobre las acciones de la dependencia 
de reciente creación, misma que tiene como prioridad el acompañar, 
asesorar, orientar y en su caso representar con el equipo jurídico del 
Ayuntamiento a los ejidatarios de Morelia. 
Villafuerte Arreola destacó la visión del edil Alfonso Martínez Alcázar, y el 
trabajo Guillermo Marín Chávez, titular de la Secretaría de Agricultura, 
Desarrollo Rural y Medio Ambiente, de la cual depende la Dirección de 
Desarrollo Ejidal, al anticipar que en esta administración se tendrá un 
avance sin precedentes en la explotación de las zonas turísticas, boscosas,  
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cuencas lecheras, valles de producción, y que con el trabajo que se realizará, 
el territorio de la zona rural garantizará la seguridad alimentaria del 
municipio. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Sedatu entrega inmuebles reconstruidos tras sismos en 
Morelos  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/sedatu-entrega-inmuebles-reconstruidos-tras-sismos-
en-morelos 
Morelos. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 
a través del Programa Nacional de Reconstrucción (PNR) entregó siete 
inmuebles considerados patrimonio cultural que fueron reconstruidos, tras 
resultar dañados por los sismos de 2017 en los municipios de Jojutla, 
Tlaquiltenango y Zacatepec, con una inversión mayor a 14 millones de pesos 
(mdp). El subsecretario de Ordenamiento Territorial y Agrario de la Sedatu, 
David Cervantes Peredo, reportó que se concluyeron trabajos de obras que 
corresponden a las acciones del sector cultural y educativo del PNR, como 
es el caso de la rehabilitación de una vivienda con valor patrimonial en el 
municipio de Tlaquiltenango con una inversión total de 4 mdp. 
 
AMLO prepara decreto para extinguir el Fondo de Habitaciones 
Populares  
https://www.milenio.com/politica/amlo-prepara-decreto-extinguir-fondo-habitaciones-
populares 
El presidente Andrés Manuel López Obrador prepara extinguir más fondos 
y fideicomisos en su gobierno, pues en la Comisión de Mejora Regulatoria 
(Conamer) se encuentra en revisión un anteproyecto para extinguir el 
Fondo de Habitaciones Populares, creado en 1981. Este documento, que se 
encuentra en revisión, está a nombre de López Obrador y destaca que este 
fideicomiso, el cual tiene entre sus fines financiar la construcción y 
mejoramiento de viviendas y conjuntos habitacionales populares, así como 
los programas de vivienda popular de los Organismos del Sector Público 
quedaría sin efecto porque: “Dejó de otorgar crédito a su población objetivo 
desde el año 2006, presentando en la actualidad un rezago considerable en 
los créditos hipotecarios otorgados, con más de 28 mil beneficiarios”.  
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El actual documento en revisión destaca que fue la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), en su carácter de coordinadora de 
sector, la que consideró que dicho fideicomiso dejó de cumplir con sus fines, 
por lo que propuso a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público la 
desincorporación por extinción del Fondo Nacional de Habitaciones 
Populares.  
 
Plan de Justicia Yaqui: Proyecto para restituir tierras de la etnia 
en Sonora avanza lento  
https://www.tribuna.com.mx/sonora/2022/6/9/plan-de-justicia-yaqui-proyecto-para-
restituir-tierras-de-la-etnia-en-sonora-avanza-lento-298979.html 
Sonora. - El proceso para resarcir los terrenos que la tribu reclama como 
suyos está en la recta final, y será la entrega de más de 30 mil hectáreas lo 
que concluya una de las promesas principales del Plan de Justicia para el 
Pueblo Yaqui. No obstante, aunque existe la disposición de las partes 
involucradas el proceso avanza a cuenta gotas y podría no quedar para la 
fecha prometida por el presidente. La Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu) ha trabajado por más de un año en la 
restitución, la cual parte de una solicitud de la etnia que se les regrese la 
tierra que el 30 septiembre de 1940 el presidente Lázaro Cárdenas les cedió. 
 
“En construcción”, planes de justicia para las etnias rarámuri, 
wixárika, nayeri y o’dam: INPI  
https://www.jornada.com.mx/2022/06/10/politica/010n2pol 
Los llamados Planes de Justicia de los Pueblos Indígenas son la vía indicada 
para atender las demandas de dicho sector de la población, como lo 
demuestra el caso de los diseñados para las etnias yaqui, guarijío, mayo y 
seri, afirmó el titular del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), 
Adelfo Regino Montes. 
Al encabezar la segunda sesión de la Junta de Gobierno del organismo, el 
funcionario señaló que están en proceso de construcción otros planes de 
justicia para las comunidades de la sierra norte de Oaxaca, así como para los 
pueblos rarámuri, wixárika, nayeri y o’dam. 
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Greenpeace y el CDB exigen a Semarnat negar autorización 
para el Tramo 5 Sur del Tren Maya  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/tren-maya-greenpeace-exige-semarnat-negar-
autorizacion-para-el-tramo-5-sur 
Quintana Roo. - El Fonatur Tren Maya aportó información presuntamente 
falsa y correspondiente a un trazo distinto, para integrar la Manifestación de 
Impacto Ambiental, modalidad regional (MIA-R) sobre el Tramo 5 Sur del 
Tren Maya, que ingresó extemporáneamente, ante la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) para obtener la autorización 
correspondiente, afirmaron hoy Greenpeace México y el Centro para la 
Diversidad Biológica (CDB). Luego de elaborar un exhaustivo análisis de la 
MIA-R, el par de organizaciones entregó un documento de más de 100 
páginas a la dependencia federal, que detalla las omisiones e 
inconsistencias de la información encontradas y exigieron se niegue la 
autorización de impacto ambiental para dicho tramo, que va de Playa del 
Carmen hacia Tulum. 
 
Tren Maya: ¿impulsar la economía regional o preservar el medio 
ambiente?  
https://lasillarota.com/estados/tren-maya-impulsar-la-economia-regional-o-preservar-el-
medio-ambiente/658155 
Quintana Roo. - El Tramo 5 del Tren Maya está en punto muerto. Está 
atorado por amparos legales y protestas de ambientalistas, pero vecinos del 
tramo en Quintana Roo sostienen que el proyecto reimpulsará la economía 
en la región, la cual está en el abandono. Autoridades, por su parte, afirman 
que están concluyendo la Manifestación del Pacto Ambiental, lo que 
permitirá continuar con la obra. Durante la presentación pública del Tramo 
5, autoridades, ambientalistas y pobladores chocaron por la viabilidad del 
proyecto. Los ambientalistas insisten en que la construcción del Tren Maya 
comenzó desde la ilegalidad, por no contar con los permisos ambientales, 
además de haber poca información sobre los planes de conservación para 
proteger al medio ambiente. 
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Pedirán destitución de Ruiz Uribe, y exigen expropiación de 
terrenos ejidales  
https://diariotijuana.info/2022/06/pediran-destitucion-de-ruiz-uribe-y-exigen-expropiacion-
de-terrenos-ejidales 
Baja California. - En rueda de prensa convocada por la ANPAC de Baja 
California, Juan de Dios Escalante y Casandra Nahomy Hernández, a 
nombre del Frente de Posesionarios de la Zona Este, pidieron la destitución 
del Delegado Federal Único en el estado, Jesús Alejandro Ruiz Uribe, y 
exigen expropiación de terrenos ejidales. Lo anterior, debido a que, siendo 
el representante principal del gobierno federal en Baja California, ni siquiera 
brinda la más mínima atención a las casi 5 mil familias del poblado Maclovio 
Rojas, para resolver su situación jurídica, por la cual se lleva ya más de 34 
años de lucha. Sin certeza jurídica de sus predios son 35 mil familias, 
contando también tierras de Terrazas del Valle, La Morita 1 y 2, y de la 3 de 
Octubre; y, en todo Tijuana, requieren regularización 90 mil familias. 
 
Operación mudanza: Pedro Salmerón se va a Oaxaca, con el 
Archivo General Agrario  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/estatal/operacion-mudanza-pedro-salmeron-se-va-
oaxaca-con-el-archivo-general-agrario 
El polémico historiador Pedro Salmerón cuyo historial incluye la renuncia al 
Instituto Nacional de Estudios Históricos las Revoluciones de México 
(INEHRM) luego de haber llamado “comando de jóvenes valientes” a la Liga 
23 de septiembre que intentó secuestrar al empresario Eugenio Garza Sada 
donde éste perdió la vida; y que hace unos meses fue rechazado por el 
gobierno de Panamá como embajador de México en ese país, por las 
acusaciones de acoso sexual contra mujeres, que hay en su contra, es el 
nuevo director de Archivo General Agrario (AGA), considerado el segundo 
acervo histórico más importante de México. Hoy se supo que el historiador 
perteneciente a la 4T y muy cercano al Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, ocupa desde el pasado 2 de mayo la dirección del Archivo General 
Agrario, recinto que dejará sus sedes en la Ciudad de México, donde ya se 
encontraba en condiciones lamentables, para reubicarse en la ciudad de 
Oaxaca, en lo que fuera la fábrica de triplay, según se dio a conocer a finales 
de enero pasado, durante una visita que hizo Beatriz Gutiérrez Müller, 
esposa del presidente de México. 
 
 
 

https://diariotijuana.info/2022/06/pediran-destitucion-de-ruiz-uribe-y-exigen-expropiacion-de-terrenos-ejidales
https://diariotijuana.info/2022/06/pediran-destitucion-de-ruiz-uribe-y-exigen-expropiacion-de-terrenos-ejidales
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/estatal/operacion-mudanza-pedro-salmeron-se-va-oaxaca-con-el-archivo-general-agrario
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/estatal/operacion-mudanza-pedro-salmeron-se-va-oaxaca-con-el-archivo-general-agrario


 

 

 

 
 

Cartones 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Consultar fechas anteriores 
Dirección Operativa de Comunicación Social 

 

http://www.pa.gob.mx/web2/Noticias/atras.html

